

緑化樹木の情報誌 緑化通信

2013

8月25日

(偶数月25日発行)

第432号

発行所

一般社団法人 日本植木協会

〒107-0052 東京都港区赤坂6-4-22 三浦ビル3階
TEL.(03)3586-7361 FAX.(03)3586-7577

購読希望の方は上記宛へお申込み下さい。年間購読料 5,000円

枝・葉クイズ



※写真は平成25年環境緑化樹木識別検定の試験問題です。

14

こたえは紙面の
どこかにアリマス

今年度は昨年に続き二ヶ所で実施した。七月六日(土)十三時より東京農業大学一号館(東京都世田谷区)と七月三十日(土)十三時より愛知県植木センター(愛知県稻沢市)で行われ、総計五十六名が受験した。東京会場では一般、学生が多く受験し、愛知県会場では協会員が多数受験した。

この試験は、全体樹形・樹幹・枝ぶり等がわからず、枝と葉だけで瞬時に識別する能力、また正確な標準名が求められ、一般的に目にする樹木ながら満点でした。



愛知県植木センター会場

七月六日東京農業大学と
七月三十日愛知県植木センター

第七回環境緑化樹木
識別検定試験実施

環境緑化樹木識別検定資格認定委員会

「樹木識別のポイント講習会」開催 東京・日比谷公園と愛知県植木センターにて 五十二名が受講

受講者は、ヤマモモとホンシュユ、シラカシなど、ルトノキ、ヤマボウシとサランシユ、シラカシとアラを実習する。樹木識別のポイントは、百種近くの美物枝葉が入ったプラスコを、講師と一緒に観察して回れるよう会場に配置し、似ていて間違えやすい樹種との見分け方を実習する。

講師より「植物の表記の理解は植物を通じて人と生活を結びつける話が出来る事だ」との経験談が冒頭に紹介され、樹木の説明が始まつた。

後、川原田邦彦 東京では研修・資格委員会の新倉健治担当理事の開会挨拶後、四十名が参加した。

市にて、同月二十二日(土)十三時から協会員二十二名、学生員二十一名、関係団体他七名の計木センター(愛知県稻沢)が参加し、愛知会場では、愛知県植木センター(愛知県稻沢)が参加し、「樹木識別のポイント講習会」が開催された。

東京会場では、日比谷公園(千代田区)二階 大教室にて、六月十五日(土)十三時から一般の方々十二名が参加し、「樹木識別のポイント講習会」が開催された。

カシ等の違いや見分け方を

教わり、一樹種毎に手で触

れ、その場でその特徴を聞

き、枝葉の違いを観察し

た。

两会場とも、座学のあ

り、受講者が講師を囲み会

場内に散開して、実物の枝

葉を吟味しながら講師の解

説をうけた。受講者は熱心

に聞き取り、質問と回答の間となつた。今回は特に、川原田邦彦りやすかったが82%、次回も参加したい」が65%の結果として表れている。

にききとり、質問と回答の

者へ直接説明できるよう配

慮した。それは講習につい

てのアンケートで、「わか

りやすかった」が82%、次

回も参加したい」が65%の

結果として表れている。

日本列島植木植物園

ムクゲ

Hibiscus syriacus

- *中国原産といわれている落葉低木で、樹高は3~4mになる。
- *耐寒性・耐暑性に優れており、土質をあまり選ばず、北海道南部以南で栽培が可能。
- *開花期は7月~10月までと長く、夏の間中咲き続ける花木として親しまれている。
- *花型は豊富で、一重咲きや半八重咲き、八重咲き(手毬咲き・バラ咲き)などがある。
- *品種例: (一重咲き)日の丸、ブルー バード、(半八重咲き)光花笠、ピンク デライト、ホワイト シフォン、(手毬咲き)紫玉、(バラ咲き)アーデンスなど



花形が豊富なムクゲ



茶花に向く宗旦(左)と玉兎(右)

ナショナルプランツコレクション*

*世界的に価値のある植物の種・品種等を属のレベルで集め、植物の多様性の維持や希少種・絶滅危惧種の保護に役立てる事を目的としたコレクションです。

コンテナ農場(100万本生産)170種類



コンテナ農場



オリーブ



カンヅバキ赤花と白花



緑は地球を救う

愛媛県今治市旦甲 248-1 TEL 0898-48-0010(代) FAX 0898-48-8187
<http://www.setoen.com/> E-mail : setouchi@setoen.com

主な生産物

カシ類 イロハモミジ ウバメガシ
コニファー類 オウゴンマサキ
オリーブ カクレミノ
カンヅバキ(赤花と白花)
クロガネモチ クロマツ サザンカ
サンゴジュ シマトネリコ
シャリンバイ トベラ ハナモモ
ツツジ類 マテバシイ ミカン類
ヤブツバキ ヤマモモ
レッドロビン ヤシ類等
クスノキ タブノキ

私たちにはこう考える これからの日本植木協会

植木にかける費用は増加傾向 ゼヒ今後も安定した供給を

三井不動産レジデンシャル株式会社 品質企画部クオリティマネジメント室 室長

三井不動産レジデンシャル株式会社 品質企画部クオリティマネジメント室 クオリティエンジニア植栽担当

佐々木 昇 氏
星野 忠彦 氏

年間特集

インタビュー
シリーズ

当社が手がけていたマンションは、パーキング、パーキング、ホームズなど、ネーミングであります。



敷地内に豊かな森が形成され、経年優化の代名詞となった東京都板橋区「サンシティ」。(上: 航空写真、下左1980年、下右2005年)

植栽QEを登用することで植栽のクオリティを向上

三井不動産レジデンシャル株式会社は、マンションや戸建を手がけているデベロッパーです。その中で品質企画部は、マンションのクオリティマネジメントアフターサービスを担当しています。

当社では、「経年優化」というおもいづくりの想いを大切にし、十年~二十年と時を重ねるほど愛着が深まり、そこに暮らすことの価値や喜びが大きくなる様なマンションのクオリティを、内装や仕上げの素材などのOQ(OBJECT QUALITY)を見てわかるクオリティ)、基礎や柱の強度などの基本性能であるLQ(LATENT QUALITY)、後になつてわかるクオリティ、優れたデザインや雰囲気などの感動体験をもたらすEQ(EXPERIENTIAL QUALITY=体感できるクオリティ)の三つに明確化し、本筋のクオリティを感じられるマンションの取り組んでいます。

植栽が「経年優化」に果たす役割は大きい、EQの大きな要素となります。そこで当社では、植栽を専門に扱う植栽QE(クオリティエンジニア)を登用し、植栽の面面チェックや材料検査、竣工検査、アフターフォローなどをを行い、クオリティアップを図っています。

まだ、社内には建築家やランドスケープデザイナーと共に植栽QEをメンバーとする「グリーンチーム」が結成されています。

「パーク」を入れている様に、その特徴のひとつに建物を取り巻く緑があります。グリーンチームは、その特徴をありとあらゆるところに活かすために、毎年春に開催される「東京緑のまつり」で、街中の緑をめぐる文化祭として多くの観客で賑わいます。

①「シンボルツリー」。これは大きければ良いということではなく、例え小さくても花や葉色に特徴があるとか、刈込などでゲート性を持たせるなど、多様な考え方があります。②「ハイヘッジ」。生け垣は、空間を限定しながら場面を開いたり、小面積でも緑量を感じられるものがつくれます。③「グラウンドカバリング」。足元に面的に広がる緑を入れてほしいなど、心地よい空間がつくれます。④「ファントアレンジメント」。床と壁があつかるところに緑を入れることで、見た目は大きくなり変わります。建物の距離を縮みにしない、ところです。

これまで当社は、植栽工事もゼネコンに一括発注していました。しかし一括発注だと、植栽に十分費用をかけたいという認識があつても、植栽は工程的に最後になるので、結果的にEQと費用のバランスが良くならないといったшенマニアがいました。また、造園業者への発注も遅くなる分、植栽の準備期間も短くなり、そのため根が十分育った良い植木を調達する事が難しく、選べる材料も限られています。

そこで当社では、近年、植栽部分を切り離して分離発注することを始めています。植栽のイメージを造園業者にしつか四つのポイントを開発担当者が設計者や建築家などと共有するなど、基本的な植栽のクオリティを確保し、その上でそれぞれの物件のコンセプトに沿った植栽や、さらに新た工夫を施した植栽を行っている考え方などがございます。

植木を選ぶ際は、法的な基準をクリアしたものであれば、規格にはそれほど固執していません。それよりも、その物件ごとのコンセプトに見合った樹形や樹種、大きさなどを重視しています。前述の四つのポイントを押さえた上で、なるべく各物件の開発担当者やデザイナーの考え尊重し、どこにも同じような植栽にならないようにしています。ですから、今後の植木のトレンドといったものを皆さんに提示するのは難しいのです。

一方で、多くの物件の植栽に共通する部分で困っていることがあります。マンション一階の専用庭の目隠し用に、生け垣を用意する例があります。この初期完成度が悪いと、室内が外から丸見えになってしまって、最初からしっかり効果の高い生け垣の材料をいくつか提案していただき、そのなかから物件の初期完成度が悪いと、室内が外から丸見えになってしまいます。そのため、隠す意図がほとんどないまま、特に都心部のマンションが少ない様に思います。植栽初期から見えなくなってしまうので、最初からしっかりと隠す意図がある生け垣にしたいのですが、そういう用途に適したもの

また、前年度に竣工した物件をグリーンチームのメンバーと開発担当者で見て回り、写真と講評をまとめたものを毎年冊子にして社内で配布しています。このことで担当者の意識も上がり、新たな物件の植栽へと活かされています。

分離発注を増やすことで植栽にかける費用の割合も増加

ついています。

これまで当社は、植栽工事もゼネコンに一括発注していました。しかし一括発注だと、植栽に十分費用をかけたいという認識があつても、植栽は工程的に最後になるので、結果的にEQと費用のバランスが良くならないといったشنマニアがありました。また、造園業者への発注も遅くなる分、植栽の準備期間も短くなり、そのため根が十分育った良い植木を調達する事が難しく、選べる材料も限られています。

そこで当社では、近年、植栽部分を切り離して分離発注することを始めています。植栽のイメージを造園業者にしつか四つのポイントを開発担当者が設計者や建築家などと共有するなど、基本的な植栽のクオリティを確保し、その上でそれぞれの物件のコンセプトに沿った植栽や、さらに新た工夫を施した植栽を行っている考え方などがございます。

植木を選ぶ際は、法的な基準をクリアしたものであれば、規格にはそれほど固執していません。それよりも、その物件ごとのコンセプトに見合った樹形や樹種、大きさなどを重視しています。前述の四つのポイントを押さえた上で、なるべく各物件の開発担当者やデザイナーの考え尊重し、どこにも同じような植栽にならないようにしています。ですから、今後の植木のトレンドといったものを皆さんに提示するのは難しいのです。

一方で、多くの物件の植栽に共通する部分で困っていることがあります。マンション一階の専用庭の目隠し用に、生け垣を用意する例があります。この初期完成度が悪いと、室内が外から丸見えになってしまって、最初からしっかりと隠す意図がほとんどないまま、特に都心部のマンションが少ない様に思います。植栽初期から見えなくなってしまうので、最初からしっかり効果の高い生け垣の材料をいくつか提案していただき、そのなかから物件の初期完成度が悪いと、室内が外から丸見えになってしまいます。そのため、隠す意図がほとんどないまま、特に都心部のマンション



植栽 QE とランドスケープデザイナー、建築家、などで構成する GREEN TEAM では、前年竣工物件のレビューを実施。



マンション1階専用庭の目隠し用生け垣では、初期からしっかり目隠しできる材料が求められます。

自社園場での体験活動で社員の植栽への意識を向上

提案していくべきを、そのなかから物件の初期完成度が悪いと、室内が外から丸見えになってしまいます。そのため、隠す意図がほとんどないまま、特に都心部のマンションが少ない様に思います。植栽初期から見えなくなってしまうので、最初からしっかり効果の高い生け垣の材料をいくつか提案していただき、そのなかから物件の初期完成度が悪いと、室内が外から丸見えになってしまいます。そのため、隠す意図がほとんどないまま、特に都心部のマンション

社会的責任感を持っており、サクラやケヤキの植木を育てています。これは、将来の植木供給への危機感からではなく、社員啓蒙活動のひとつです。特に、植木がどう育てられているのかを知らぬようなら、若い社員に、自分で植木を育てる経験をしてもらおうとして、植木や植木の育て方について、実際に手を動かすことで、自らのプロジェクトの植栽への取り組み方が変わらなければなりません。そこで新樹種に関しては、「何年前に植えて、現在はどういう状況」といった施工実績の情報を提供していただければと思います。これは植木に限りませんが、私たちが使用実績のない素材を選ぶ際の最大の決断材料は、過去の実績なのです。

社員による社有園場での剪定作業の様子。植木や植木生産、緑地への理解・関心を深めるための社員啓蒙活動の一環。



設計担当者やデザイナーと一緒に材検を行っていくことで、植木生産の方をお会いする機会はよくあります。ここ数年、「後継者が減っている」といった声を聞いた

けれども、それでもなりません。植木業界の皆さんには、ぜひこれから頑張ってもらいたいと思います。植木や生産者理解のための費用をかけていくことになると考へて、良い植木の供給を続けていたいと思います。

【野坂伸也氏プロフィール】

1941年 岩手県生まれ。
1965年 東京大学農学部林学科
造園学教室卒業
1967年 東京大学農学系修士課程(造園学専攻)修了
1967年 東京大学農学部園芸学
第2研究室助手
1972年 岩手県・小岩井農牧株
入社
1986年 (株)野坂緑研究所を設立
緑化関係のコンサルタント、庭園設計・工事などに携わっている。
「木を選ぶ・野坂造園樹木事典」出版
2011年 委員として本協会・災害復旧樹種検討委員会へ参加
2012年

樹木の造園的見方

年間特集

第4回 バラ

(株)野坂緑研究所 代表 野坂伸也氏

樹木を知る

ガーデニングが燎原の火のように全国に広がってから、それまでは比較にならないほど多くの人が庭を造るようになりました。それなのに造園業界では仕事が激減した、と嘆く声が多く聞こえます。私の住む岩手では、日本庭園専門の庭師さん達は「近くには庭造りを頼まれることほとんど無い」と言いながら、庭の手入れの仕事で困ったうう這麼い、ガーデニングの庭に対応できる新しい知識を持つ少数の造園会社は非常に多忙です。またヨーロッパ風のしゃれた工作物を作るエクステリア業者は、まだ2年先までいっぱい、一日も休めない」と悲鳴をあげています。

公共造園は縮小したばかり庭園工事は増えたところですが、そのかなりの部分をエクステリア業界と園芸業界に持つていかれてしまいました。なぜそうなりましたか? と云うと、変化つまり庭の造り手がかわり、人々の要望するものが変わったのに造園業界がすばやく対応できなかつたからでしょう。

庭造りの変化の内容で重要なことは、発注主体が女性になった、ということですね。私は従来の日本庭園は「男の庭」である「女の庭」(あるいは「女性社会の庭」)である、と考えていますが、造園業界の人々はこのことの意味をよくわかっています。私のところでは、この考え方、決め方がどのように違うか研究する必要があります。(私は一般的な知識をもつていません)

花木の中で日本の造園家がほとんど唯一敬遠してとりこんでこなつたのがバラです。その証拠に驚くほど多様な新しい造園樹木をとりあげてきた「新樹種ガイドブック」にも、バラはサンショウバラ一種が掲載されているだけです。しかもサンショウバラは、バラみたいな花が咲く小高木で、一般のバラとは違いますから実質的にバラはゼロと言つていいで

そこで、バラの話に移ります。重要な花木の中でも日本の造園家がほとんど唯一敬遠してとりこんでこなつたのがバラです。その証拠に驚くほど多様な新しい造園樹木をとりあげてきた「新樹種ガイドブック」にも、バラはサンショウバラ一種が掲載されているだけです。しかもサンショウバラは、バラみたいな花が咲く小高木で、一般のバラとは違いますから実質的にバラはゼロと言つていいで

な違いはほつきりわかりませんが、庭に対する男女の考え方の違いはかなりわかつきました。

新しい庭の隆盛と共に庭の主役はバラになりました。日本庭園ではクロマツが占めていた座を今ではバラが占めています。クロマツからバラへ」と言われてみれば庭の変化がいかに根底で、革新的なものであって、それについて行けなかつた造園家が多かったのも無理はない、と納得できます。

言われてみれば庭の変化がいかに根底で、革新的なものであって、それについて行けなかつた造園家が多かったのも無理はない、と納得できます。

栽培容易な

バラが増えた



すべて私の庭のバラ園にあるもので、殺虫剤は一度も使いません。殺虫剤は年に3~4回かけます。

バラの得意な
造園会社を

がバラ作りにもそれは遺憾なく發揮されますので世界のバラコンテストで日本人がバラ作りにもそれは遺憾なく発揮されます。私は従来の日本庭園は「男の庭」である「女性社会の庭」(あるいは「女性社会の庭」)である、と考えていますが、造園業界の人のこのことの意味をよくわかっています。私は従来の日本庭園は「男の庭」である「女の庭」(あるいは「女性社会の庭」)である、と考えていますが、造園業界の人のこのことの意味をよくわかっています。

がバラ作りにもそれは遺憾なく発揮されますので世界のバラコンテストで日本人がバラ作りにもそれは遺憾なく発揮されます。私は従来の日本庭園は「男の庭」である「女性社会の庭」(あるいは「女性社会の庭」)である、と考えていますが、造園業界の人のこのことの意味をよくわかっています。

がバラ作りにもそれは遺憾なく発揮されますので世界のバラコンテストで日本人がバラ作りにもそれは遺憾なく発揮されます。私は従来の日本庭園は「男の庭」である「女性社会の庭」(あるいは「女性社会の庭」)である、と考えていますが、造園業界の人のこのことの意味をよくわかっています。

がバラ作りにもそれは遺憾なく発揮されますので世界のバラコンテストで日本人がバラ作りにもそれは遺憾なく発揮されます。私は従来の日本庭園は「男の庭」である「女性社会の庭」(あるいは「女性社会の庭」)である、と考えていますが、造園業界の人のこのことの意味をよくわかっています。

がバラ作りにもそれは遺憾なく発揮されますので世界のバラコンテストで日本人がバラ作りにもそれは遺憾なく発揮されます。私は従来の日本庭園は「男の庭」である「女性社会の庭」(あるいは「女性社会の庭」)である、と考えていますが、造園業界の人のこのことの意味をよくわかっています。

お知らせ

新樹種部会

第12回 新しい造園樹木の研修会

「日比谷ガーデニングショー2013」での、さまざま色をもつ樹木・植物の展示ガーデン見学。その後、川口安行政区の植木生産現場を巡るバスツアーです。街や公園で見る「植木たち」を生産する畑、施設を見学します!

記

日程: 10月29日(火) 10:00-17:00
内容: 10:00集合 日比谷公園内 展示ガーデン
10:30-16:00 川口・安行政区の見学
16:00 東川口駅にて解散
参加費: ¥2,000-(昼食、お土産つき)
定員: 40人(先着順)
〆切: 10月18日(金)
問合せ: 事務局 河村まで

日比谷ガーデニングショー2013 新樹種ガーデン展示
さまざまな色をもつ樹木・植物を展示します。
会期: 平成25年10月25日(金)~10月31日(木)
会場: 日比谷公園・ニレの木広場

お知らせ

庭園樹部会通常総会(東京都)開催

日程: 平成25年9月11日(水)
通常総会 時間: 14:30~16:00(受付開始 14:00)
場所: 赤坂陽光ホテル
懇親会 時間: 17:00~19:00
場所: 赤坂・土佐料理 株保希(ねぼけ)
平成25年9月12日(木)
場所: 小石川後楽園/小石川植物園
時間: 9時00分~16時00分

なバラをどのように配置するか、適切に提案できるようにすれば造園家の仕事も増えるでしょう。

バラに詳しい社員がいて、店先においてもバラが数十鉢咲いている、という造園会社が各地方都市に一社か二社あれば、庭造りの仕事がもっと増えるのではないでしょうか。

「バラの得意な造園会社」と「バラ専門店」の違いは、造園会社はバラ以外の花木、庭木、草花も良く知っている、ということです。これは庭を造る会社だけではなく、苗を生産する会社でも同じことです。眞に、社会的にバラのことがよくわかり、初心者でも少し勉強すれば栽培できるバラの品種を百二三百種も持つてゐる造園植物生産業者がいるといいます。バラと組み合わせて育てる花木、庭木、宿根草、地被植物などもたくさん用意されていて、それらに関する知識が豊富であることは当然のことです。今は園芸店がそういうふうになってしまっていますが、樹木についての知識や在庫はなんと言つても植木生産者の方が多くあります。バラと組み合わせて使う花木、庭木、宿根草、地被植物などをたくさんの用意されていて、それらに関する知識が豊富であることは当然のことです。今は園芸店がそういうふうになってしまっていますが、樹木についての知識や在庫はなんと言つても植木生産者の方が多くあります。バラと組み合わせて使う花木、庭木、宿根草、地被植物などをたくさんの用意されていて、それらに関する知識が豊富であることは自然のことです。

私は以前「岩手バラ会」に入会していましたが、岩手では数十年前にたいへんなバラブームがあったそうですが、それが底堅にも伸びてきました。当時の主要メンバーは地方の名士で、バラは言わば「貴族の趣味」だつたのですが、それが庶民にも広がり即売會をやれば苗木が一日で百万円以上も売られてしまつて盛況だったそうです。夏の日没後、熱がようやく男にも伝染してきたのかもしれません。貧富の差がどんどん拡大していく英國などのように大庭園をつくるべきではないかなと切望しているのですが、仮にそんなことが実現すれば、造園家はバラの知識を持たないと対応できません。

めているのですが、近年になって男性も少しずつ増えています。ガーデニング熱がようやく男にも伝染してきたのではありませんか。貧富の差がどんどん拡大していく英國でのように大庭園をつくるべきではないかなと切望しているのですが、仮にそんなことが実現すれば、造園家は

日本人は何よりもキチンとしなければなりません。

第4回理事会開催

六月二十日十三時から、理事十四名、監事二名出席のもと、第四回理事会を開催した。

議事の経過及び議決の結果は次のとおりである。

1. 公益目的財産額の確定について

五月七日付で、内閣府より公益目的財産額七四、九七〇、二九七円の確定通知書を報告。当初予定額より若干少ない金額を七年間で支出予定であり、今後二~三年間推移を注視して、事業推進内容によって事業計画を変更することもあり得るとされた。

2. 災害復旧樹種検討委員会(第二次)について

昨年配布済み報告書を元

植生調査拡大協議会植生アドバイザーエミナーと植生管理士認定試験について検討

植生調査拡大協議会は、

平成二十五年七月一日(月)

十四時三十分より東京農業大学森林総合科学会議室において協議会を開催した。出席者は、中村先生、福永先生、関岡先生、小室先生のほか、本会からは上条委員長、葛西副委員長、菅原、内田、島山、國忠、森本、西野、清瀧委員と事務局。協議会は上条委員長挨拶の後、議事に入る。

今年度の植生セミナーは、八月二十九日から九月は、八月二十九日から九月



植生調査拡大協議会は、一日にかけて、三泊四日で、下見の結果をもとに従来同様に群馬県利根郡川場村で開催するこどし、セミナー開催に関する諸事項の検討を行った。

席上Aコースの研修場所を利

便性や多様な植生が見られるキヤンブ場周辺など

して実施することと、Cコースに

補植を行うことを決定した。

環境省人材認定等事業の「認定事業」登録を推進するため、第四回植生管理士認定試験を十月二十日(日)東京農大にて実施する。

なお、試験に先立ち、Dコースとして十月十九日(土)十三時から十八時かけて、東京農大で各コース担当の先生によるセミナーを検討している。

また、CPDの先駆的団体である「全国土木施工管理技士会連合会」が推進する「CPDS」に植生セミナーの全てのコースが登録認定され、三泊四日で二十四ユニットが取得できることが報告された。

両調査会懇談会を開催



植生調査拡大協議会を東京農業大学にて開催

従来同様に群馬県利根郡川場村で開催するこどし、セミナー開催に関する諸事項の検討を行った。

A1. 掲載樹木本数が現状

の数と差があることとば、西調査会とも検討し、遅くとも二十六年春には変更するよう検討するとの意見を得る。

A2. 国土交通相が輸送歩掛を持っていないので、現状の工事場所渡しは変更できない。

A3. 國土交通相が輸送歩掛を持っていないので、現状の工事場所渡しは変更できない。

A4. 調達難易度の利用者への指導は出来る限り周知しているが物理的に出来ない為、本協会員の方にも利用者に指導をしてほしいとの協力を依頼される。

A5. 掲載樹種の追加変更と規格の追加について

司専務四名を理事会推薦する旨、報告があった。

秋山役員推薦委員長から六月十四日開催した推薦委員会結果として、二十六年度役員として水城会長、宍

ビジョン検討委員会を開催



六月二十一日午後三時三十分から協会・事務局において第一回ビジョン検討委員会を開催した。出席者は正、副会長三名(一名欠席)、青年部会担当理事及び神原吉明、栗原隆治、小島幹央、高橋誠、大村教也の青年部会役員経験者名氏。

議題として公募した意見から派生した下記五項目について意見交換が有った。

① 災害復旧樹種検討委員会について

枝葉クイズ
こたえ① カツラ
Cercidiphyllum japonicum
●落葉高木
15m 樹形は広円柱形(北海道、本州、四国、九州で自生)

カツラ [桂]
Cercidiphyllum japonicum
連絡調整会議は開催を年間一回として、秋の後期会議は中止とする。



イチヨウとともに黄色の紅葉の代表である。樹皮は縦に割れ目ができる、薄く剥がれる。葉は香りが良く、新梢の時と、秋の黄葉した時に甘い独特の香りがする。カツラの語源は「香出(カヅ)であろう」といわれる。葉を乾かし、粉にして「お香」を作るのでコウノキともいう。また、京都の葵祭にフタバアオイとともに使われる。品種にシダレカツラがあり、出世木として知られている。樹形がまとまるので個人庭にも向く。(別名:マッコノキ、マッコ、コウノキ)

マメ知識
枝葉クイズ
こたえ① カツラ
Cercidiphyllum japonicum
●落葉高木
15m 樹形は広円柱形(北海道、本州、四国、九州で自生)

カツラの語源は「香出(カヅ)であろう」といわれる。葉を乾かし、粉にして「お香」を作るのでコウノキともいう。また、京都の葵祭にフタバアオイとともに使われる。品種にシダレカツラがあり、出世木として知られている。樹形がまとまるので個人庭にも向く。(別名:マッコノキ、マッコ、コウノキ)

類似種/ヒロハカツラ

◆見分け方: ヒロハカツラは葉が大きく、丸く、基部は深い心形。樹皮は割れ目がない。

【鑑定図鑑 日本の樹木一枝・葉で見分ける540種】(三上常夫・川原田邦彦・吉澤信行著、日本植木協会編集協力、柏書房、2009)より抜粋

昨今、社会的なエコ・環境への関心は急速に高まりつつあります。それとは裏腹に本業界を取り巻く、価格安、後継者不足、品不足などの状況は厳しいものがあります。

今、植木生産・流通業界の未来を切りひらく術(すべ)は、どこにあるのでしょうか。

新コーナー「ウエキノミライ」は、本業界の歴史、変遷について観智を持ったキーパーソンの言葉から、未来を切り開く手がかりを探るという企画です。

ウエキノミライ

—『攻める農園』創りを目指して—

古川元一
(古川庭樹園・大阪)

今回このような機会を与えて頂きましたので、農園創りについて考えてみたいと思います。各業種で今までにない新しい形態の企画や商品構成、ディスプレイが行われています。我々の業界も新しいアイディアをもった商品(植物)で経営することが大事だと思います。

1. 樹木の生産について(都市近郊農園としての役割)

- ① ブランド樹木の確立(〇〇〇といえれば〇〇園)
当園ではセンペルセコイア、オリーブ・日本一の『生産技術』、『品質』を目指す。
- ② 『安心』、『安全』の提供(〇〇園に頼んでおけば大丈夫)
 - ・健康な樹木(病気、虫害のない樹木)を提供する。
 - ・枯れない樹木(移植に適した根系作りの徹底)を提供する。
 - ・要望に応じた樹型、品質へ対応する。
 - ・可能な限り樹種、品種、樹型、ロットに対応する。
- ③ 提案型農園の整備
 - ・『見せる畑』と『作る畑』を分離する。…提案型圃場の拡充
(当然見せる畠の樹木は出荷対象)



古川庭樹園のブランド樹木
センペルセコイア

- ④ 提案型農園の整備
 - ・『見せる畠』と『作る畠』を分離する。…提案型圃場の拡充
(当然見せる畠の樹木は出荷対象)



樹種(品種)の本来の美しさ、良さを体感できる提案型圃場を整備している。

- ・意図した樹型を作り上げる育成技術を確立する。
- ・付加価値商品(伝統的な物、新たな創造的な物)の育成技術を確立する。
- ・出荷技術(荷造り、輸送など)の研究開発をする。

2. 樹木生産者としてのスタンス

- ・自分が提案したい(すすめたい)ものがある。
- ・樹木の『素晴らしさ』、『利用価値』の啓蒙活動を推進する。
- ・施主、設計者、建築家、施工業者、個人その他へのコンサル活動を増強する。
- ・『待ち』の経営から『参加型』の経営への転換。
- ・地域メリットを活かした『新しい植木屋経営』の確立を目指す。
- ・同業者、異業種、各種団体との交流を有効に図り地位の向上を図る。
- ・常に情報を発信出来る『見せる農園』作りを目指して行く。
- ・園芸、生花、観葉植物業者との交流を強化する。

3. “未来の農園について”考えるためのキーワード

- ・デザイン化されたものよりも普遍的なものの良さ、古いものと新しいものの調和。
- ・クライアントはどんな生活がしたいのか、どんな空間を求めるのかを考慮して樹木創りを目指す。
- ・屋外の植物を屋内にもとり入れができる樹種の提案。
- ・異業種の人の感性や取り扱っている商品を参考にした畠づくり。
- ・自分の生活スタイルから私は何を提案したいか、を表現する。
- ・大きな空間へ提供できる植物づくり(広がりのあるものづくり)を考慮する。

以上、私が日々考えていることを当園を考慮して書き留めました。

各会員は異なる地域性、環境におられますので、参考にして頂ければ幸いです。

中央研修会として現地視察の計画が予定される等の報告をして、出席者からは復旧事業を戦略的事業として位置付けたいとの報告がありました。また、要約版作成にあたっては、国交省推薦樹種が復旧樹種として採用される可能性が大きいことを踏まえ、本会推薦樹種以外にも慎重な対応を求める意見が有った。

また、樹種生産数量を確認する手段として、供給可能量調査の話題に触れて生産数量調査をしたの見が有った。

組織役員としての自覚と認識をして欲しいとの意見に対し、理事定数減による責任者の増加と、反面減らすことによって逆効果があつてはならない事、理事定員十四名と監査役の理事会出席による理事会の責任度の拡大、業務執行理事が委員会等は部署によつては削減による役割分担の増加が有り、座談会も良いがテーマなどを決めて深掘りが

高橋青年部会長が出席した環境緑化産業振興会座談会において、供給数量不足の認識度が低いなど、植木業界の実情が十分に理解出来ていないが、内容的には

ト記載の紹介を記載して品に品薄、要予約等のコメントは返信用書類に品薄、非常作製等の報告があった。併せて最近では見積もり時に街路樹根上がり対策の要望、街路樹ガードブックの会における業界と行政の連携関係の事例報告があり、会における業界と行政の連

出来るとよいとの意見が有った。また、九州緑化協議会における業界と行政の連携等の報告があつた。併せて最近では見積もり時に街路樹根上がり対策の要望、街路樹ガードブックの必要であることが報告された。

③ 6団体協議会の説明

書、計画書の提出による認可制の採用、外部資金の導入等を検討していることを説明して理解を求めた。

④ 物品納入方式について

報告する事例紹介があつた。

⑤ 農水生産量調査報告について

農林水産省が発行している「花木等生産状況調査」に掲載の樹種数を増加する表に予定の「花き産業振興方針」に要望の提出をするべき施策の検討が必要であることが提案された。

会員動向

正会員・退会

▷ (有)新光園芸(三重県)

犬飼英樹

▷ (株)萃佐園(京都府)

井上裕雄

▷ 博道園(京都府)

井上隆之

庭園樹部会・退会

▷ 駒井萬葉園(京都府)

駒井誠一郎

代表者変更

▷ 鈴木農園(神奈川県)

(新) 鈴木幸子

(旧) 鈴木信次郎

▷ 丁直植物園(愛知県)

(新) 朝岡直紀

(旧) 朝岡直次

社園名・代表者等変更

▷ (株)熊本緑研(熊本県)

(新) 有熊本植木センター

代表者: 佐土原良二

電話: 096-368-2487

FAX: 096-368-2620

メールアドレス:

ueki@horobasha.co.jp

(旧) (株)熊本緑研

代表者: 佐土原博嗣

メールアドレス変更

▷ (株)春光園(福島県)

(新) ex-support@preo.co.jp

(旧) syunkou@safins.ne.jp

▷ 妙華園(福岡県)

(新) bce000519968@lep.bbig.jp

(旧) ady30350@ams.odn.ne.jp

訃報

篠塚和夫様(茨城県)

花喜園緑化(篠塚美巳氏父)

平成25年7月26日没

享年87歳

太田三枝子様(愛知県)

(有)グリーンファームオオタ(太田道雄氏母)

平成25年8月14日没

享年89歳

館 良博様(三重県)

(有)東勢園(館 良徳氏父)

平成25年7月2日没

享年73歳

生野 透様(福岡県)

(有)豊栄緑化

平成25年7月30日没

享年64歳

山田 茂様(福岡県)

(有)山田園芸場(山田満治氏父)

平成25年7月18日没

享年91歳

峯 チズ子様(熊本県)

峯樹木園(峯 隆吉氏母)

平成25年7月19日没

享年97歳

うえき・よろず相談

[質問]

「一年中、芝を緑に保つ方法を教えてください。」

[回答]

まず、芝生の種類は大きく二つに分かれます。

暖地型芝生と寒地型芝生です。

暖地型芝生は、よく使われている野芝や高麗芝、ティフトン芝などで、暑さには強いのですが、寒い時期には、表面は枯れたようになります。

寒地型芝生は、寒さには強いのですが、暑さは苦手で、弱ったり、枯れてしまったりします。

日本の大半の気候において、一種類の芝生で、一年中生きた緑を保ち続けることは難しいです。そこで芝生を一年中緑にする方法は、3つあります。

1. 暖地型芝生は、春から秋にかけては緑です。そこで冬場の茶色になったときにだけ、緑色の芝生用の着色剤をまくという方法があり、手取り早いです。実際に、ゴルフ場やスポーツ施設などでよく用いられている方法です。しかし植木屋さんとしては少しさみしいやり方だと感じます。

2. 寒地型芝生を、一年中緑が保てるよう、暑い夏場を涼しくしてあげて乗り切ろうとする方法です。しかし現実的には、一番使いたい夏場に、暑さで元気のない芝生になったり、遮光ネットで直射日光を防がないといけない。また病気が発生しやすくなったりと問題が多く、実際には難しいでしょう。

3. ウィンターオーバーシーディング

これは、暖地型芝生と寒地型芝生を交互に生育させようとする方法です。

暖地型芝生が枯れる時期は、寒地型芝生が緑になるというものです。

ゴルフ場やサッカースタジアム、また校庭芝生化などよく用いられています。

しかし、簡単に人間の都合よくいくはずは、ありません。手間という愛情を注がなければ一年中緑にはなってくれません。

細かいやり方については、ネット等を参考にしています。

暖地型芝生に、9月後半から10月中旬までに寒地型芝生の種をまきます。30g/m²を目安にして、決して多くまきすぎないようにしてください。種まきの前にサッチ(芝生の刈りかす)を取り除いておくこと、種を均等にまくこと、そして一週間は、種を乾かさないように水やりをすることが大切です。種まきは、手でまくのではなく、専用の種まき機や肥料散布機で代用したりして行ってください。その後芽が出ますので、2週間から1ヶ月ほど立ち入り禁止にしてください。そうすれば、冬の間、緑色の芝生が楽しめます。品種にもありますが、暖地型芝生と違った美しさがあります。

そして春が来ると、トランジションと呼ばれる切り替え作業があります。これは、寒地型芝生を枯らして、暖地型芝生を生育させるための作業です。このトランジションという作業が、一番の難しい作業になります。5月頃に選択性除草剤を使って寒地型芝生を枯らすことが簡単ではあります。

しかし除草剤に抵抗がある人が多いでしょうから、それを使わないトランジションの方法があります。

4月から、芝刈機の一番低い刈り高で、とにかく寒地型芝生を刈って、下に隠れている暖地型芝生に、光を当ててやります。それと同時にエアレーションを行い、土壌をほぐしたり芝生の根に酸素を供給して成長を促します。エアレーションとは、土壌に穴を開けることで、いろいろな道具が市販されています。

そうすれば、梅雨明けには、暖地型芝生だけの緑の芝生に戻るという仕組みです。

そしてまた秋になれば、寒地型芝生の種をまきます。

しかし、冬の日本芝の茶色は、ゴールデンターフと呼ばれ、外国人から美しいと言われています。一年中緑の芝生を楽しまれた後、日本芝の冬景色の美しさを再確認していただければ、うれしいです。

回答協力：愛媛県 株式会社大西屋 西坂哲紀氏



暖地型芝生(ティフトン芝)の緑



寒地型芝生の種まきの様子



寒地型芝生の緑

うえき・よろず相談では、質問・疑問を募集中！

日頃不思議に思っていること、困っていること、聞いてみたいことなどが解決できる好機会です。ご自由にお寄せ下さい。

下記の質問へのご回答を広く募集中です！ご回答者には寸志を差し上げております。

10月号質問

→「本株を切って株立ちに仕立てる際、失敗することがあります。

作業する時期やコツなど、教えてください。」回答〆切 9月20日

※植木協会ホームページ・会員限定情報・掲示板でご投稿いただくか、

事務局 緑化通信担当 (kawamura@ueki.or.jp) までお寄せください。

栃木県北部の植木の生産は立地条件として国道4号線、東北本線、東北自動車道と交通の便に恵まれ寒さに強い寒冷地向けの植木と一緒にして幅広く支持を得てきました。

特産のシャラ、ヤマボウシの株立ちは、バブル期の

公共ゴルフ場、一般住宅の植栽に利用され、生産も技術的に確立されてきましたが、百五十軒くらいの生産者も度重なる不況や

特にヤマボウシは、樹性立に向かっています。気と合い重なって中々対応多問題があるものの、人

に難しい様々な状況もありますが苗木からの生産も一部にみられシャラ、ヤマボウシの株に続く樹種として確立に向かっています。

ドハゼ、ツリバナなどは自然感じが中々難しく山採りが中心となっています。工事などにおいても大規模、大型工事は大手が元請けとなり下請けでは中々予算がなく赤字覚悟での植栽で難しい様です。

また、新設住宅も見られますが敷地面積があつたとしても車庫などに優先され庭の面積の確保が難しくなります。所を賣りし続けています。

ですが、当地域でも、生産、販売を中心としたプラスアルファを考えつつ進めていきたいと思います。

今は、当地域でも、生産、販売を中心としたプラスアルファを考えつつ進めていきたいと思います。

今最も輝き、最も注目されている演歌王

真木ことみ

NHK歌謡コンサート・のど自慢のゲスト
きらめき歌謡ライブなど出演
民放テレビ・ラジオ、各地でのコンサート等出演
各種イベント・宴会並びに
夏秋のお祭りなどにご用命下さい。



市場で人気の雑木類

那須の緑化木生産などの現況

地方かわら版

こでも植栽出来、建売住宅には欠かせない樹種として幅広い支持を得ました。現在ではシャラ、ヤマボウシとともに山採りのアオハダ、アオダモの需要が

多く市場などにおいても割高に取引されています。

その他にモミジ、エゴ、ナツハゼ、ツリバナなどは自然感じが中々難しく山採りが中心となっています。工事などにおいても大規模、大型工事は大手が元請けとなり下請けでは中々予算がなく赤字覚悟での植栽で難しい様です。

また、新設住宅も見られますが敷地面積があつたとしても車庫などに優先され庭の面積の確保が難しくなります。所を賣りし続けています。

今は、当地域でも、生産、販売を中心としたプラスアルファを考えつつ進めていきたいと思います。

今最も輝き、最も注目されている演歌王

桜井 一郎 (有桜井農園)

頑張れ東北 負けない日本 リース

仕事で使う車は、「所有」より(リース)が断然有利です！

『全てのメーカー車』の取扱い

全国対応

☆[例]リース期間 5年 新車登録

スズキ キャリートラック KCエアコンパワステ 2WD 3FAT

15,000円/月

[ファイナンスリース]

19,800円/月

[メンテナンスリース]

51,000円/月

[ファイナンスリース]

60,000円/月

[メンテナンスリース]

キャンター2トンダンプ全低床

架装角出しなど標準仕様

スズキ エブリイバン PAハイルーフ 2WD 5ドア 3CAT

16,800円/月

[ファイナンスリース]

21,500円/月

[メンテナンスリース]

信頼こそは、最も大切な品質とサービスだと考えています

TEL 042-629-1375 FAX 042-629-1376

東京都八王子市元八王子町3-2440-1

三住オートリース



当社のイメージキャラクター

今最も輝き、最も注目されている演歌王

真木ことみ

NHK歌謡コンサート・のど自慢のゲスト
きらめき歌謡ライブなど出演
民放テレビ・ラジオ、各地でのコンサート等出演
各種イベント・宴会並びに
夏秋のお祭りなどにご用命下さい。

住友三井オートサービス

第六十四回 全国植樹祭とつとり2013

天皇・皇后両陛下ご臨席のもと鳥取県で開催

今年で六十四回目となる「全国植樹祭」。五月二十六日、天皇、皇后両陛下をお迎えし、鳥取県南部町にある日本最大級のフラワーパーク「とつとり花回廊」で開催された。

全国植樹祭は「国民の森林に対する愛情を育むこと」ともに、森林資源の確保、國

土の保全、環境保全に寄与すること」を目的として、國土緑化運動の中心的な全

(公社) 国土緑化推進機構



お手植えされる天皇陛下



お手植えされる皇后陛下

記念式典では、天皇、皇后両陛下によるお手植え及びお手書きが行われた。天皇陛下にお手植えはアカマツ(ヒトリバワード松)、スタジイ、コナラ、皇后陛下のお手植えはヤマボシ、ウワミズザクラ、ホオノキで介添え役の地元の「みどりの少年団」の子どもたちと一緒に手植えされた。



天候に恵まれた会場「とつとり花回廊」

「植木屋さん」の情報発信

青年部会 九州ブロック 穴井 智之

(有)九重園・大分県

はじめまして、一昨年から日本植木協会・大分県支部に入会しました、穴井智之申します。よろしくお願いします。軽く自己紹介しますと、大分県内の農業高校、農業大学校を卒業し、京都の植木屋に就職しています。専門的なことを勉強して、一昨年の五月から地元大分で世に言う「植木屋さん」をして働いています。植木に携わるようになって六年ほど経ちますがまだ植木に関することは素人同然です。ですので、今回の青木部の執筆依頼を受けました何を書いていいやら: ここ何年かで「緑化」という言葉は地球温暖化などの影響もあり色々な所で見たり聞いたりするようになります。二〇一四年はどうぞ

いたぐどいものだったりいました。私が树木屋といふのが树木屋という存在が関わっていいるということを知っている人が果たして何くらいいるのか? という疑問を感じます。その友人のように「自然に生えてくるんじゃないの?」と

なんて思っている人もいるかかもしれません。いかに植物の情報を発信して今よりさらに多くの人に植木や緑化に興味を持つてもらうか! というのが私のこれからのささやかな目標です。



やはり「緑」というものは森林浴といいうものがあるくらいですから「癒し」の効果があるのだと思います。何より四季を見て感じるのは樹木はとても重要な役割を果たしていると思います。代表的なものだとサク

ラ、モミジなどは春と秋を感じにはもってこいであります。5月頃には新緑の季節、クリスマスシーズンにはモミノキ等が街に並ぶなれば、最高の旬のものであります。食べ物は旬のものを食べるときにと聞きます

が、樹木にも何らかの効果があるのでは? と私自身は思っています。昨年七月、私たち大分県支部の青年部も協力して大分市内にあります『ALP わさだハウジングタウン』という住宅展示場で「緑育出前授業 ミニ庭園づくり」を行いました。これは事前の抽選で選ばれた五組の家族の方々に様々な植木や花苗などを自由に選んでもらい、その選んだものを使って思い思いの庭園を木枠の中に作っていただきました。私自身もその情



地方かわら版

とつとりグリーンウェイブ PRイベント 参加報告

鳥取県支部長 加藤 一巳

(有)辰巳園

井鳥取県知事は「とつとりグリーンウェイブ」を提唱し、鳥取から緑の波を起こそうと活動されています。さかのぼる事、今年の正月に平井知事へ新年あいさつ訪問した際、国連の行方不明者についてお話をしたところ、以外にも全くご存知無く(元自治体国際化協会ニューヨーク本植木協会鳥取県駅前)で



平井知事のスピーチは素晴らしいです。多くの緑化イベントで、緑化に関するイベントがあわせて開催されます。そんなこともあって、平

井鳥取県知事は、「とつとりグリーンウェイブ」を提唱し、鳥取から緑の波を起こそうと活動されています。さかのぼる事、今年の正月に平井知事へ新年あいさつ訪問した際、国連の行方不明者についてお話をしたところ、以外にも全くご存知無く(元自治体国際化協会ニューヨーク本植木協会鳥取県駅前)で

贈呈した樹木をイベント植樹。平井鳥取県知事とミス日本・鈴木恵梨佳さん他、日本植木協会が

はんましまして、一昨年から日本植木協会・大分県支部に入会しました、穴井智之申します。よろしくお願ひします。軽く自己紹介しますと、大分県内の農業高校、農業大学校を卒業し、京都の植木屋に就職しています。専門的なことを勉強して、一昨年の五月から地元大分で世に言う「植木屋さん」をして働いています。植木に携わるようになって六年ほど経ちますがまだ植木に関することは素人同然です。ですので、今回の青木部の執筆依頼を受けました何を書いていいやら: ここ何年かで「緑化」という言葉は地球温暖化などの影響もあり色々な所で見たり聞いたりするようになります。二〇一四年はどうぞ

いたぐどいものだったりいました。私が树木屋といふのが树木屋という存在が関わっていいるということを知っている人が果たして何くらいいるのか? という疑問を感じます。その友人のように「自然に生えてくるんじゃないの?」と

なんて思っている人もいるかかもしれません。いかに植物の情報を発信して今よりさらに多くの人に植木や緑化に興味を持つてもらうか! というのが私のこれからのささやかな目標です。

やはり「緑」というものは森林浴といいうものがあるくらいですから「癒し」の効果があるのだと思います。何より四季を見て感じるのは樹木はとても重要な役割を果たしている

责任感があります。なぜならそれが自分の身の回りにそういうものがあるのだという意識が生まれる

「緑化通信」広告募集

カラーになった緑化通信で御社製品・サービスをPRしませんか?

掲載回数 広告サイズ	1回/年	3回/年	年間 (7回)
小 (7×8cm)	20,000円 (10,000円)	25,000円 (12,500円)	50,000円 (25,000円)
中 (7×12cm)	30,000円 (15,000円)	75,000円 (37,500円)	150,000円 (75,000円)
大 (7×24cm)	60,000円 (30,000円)	150,000円 (75,000円)	300,000円 (150,000円)

緑化通信 第〇号	
大	
中	
小	大きさの目安

※注 会員広告掲載料は半額! () 内の金額となります。
お問い合わせ、お申し込みは事務局まで